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这是邱盛炯来到球队的第三个星期，前
两周里，他已经代表博击队出战过热身赛，
就在上周，他们刚刚5比1轻取上港预备队，比
赛中“大牛”奉献了不少精彩扑救。从准备退
役，到重新“上岗”，对于一年前刚刚遭遇过
欠薪问题的邱盛炯而言，下定这样的决心也
并不容易。
“去年球队（广东华南虎）解散了，加上

现在球市也一般，所以内心上来说，我基本
上做好了退役的准备。其实这样的想法，在
我离开申花之后有一些，不过后来中甲华
南虎那边相熟的教练打电话来请我过去，
当时想着去帮帮忙，谁知道后来碰到这样
的事情（欠薪）。”邱盛炯说。遭遇欠薪的不
止邱盛炯一人，华南虎阵中的队员们后来
甚至还成立了一个“讨薪群”，稍显欣慰的
一点是，事情有望通过法律途径获得一些
转机，当然相较于实际欠薪数目而言，队员
们真正能够得到的补偿或许只是“象征意
义”。
就是在这样的大背景下，邱盛炯过了小

半年的“准退役”生活，直到毛剑卿的一通电
话，“他让我过去看一看，因为他觉得我还是
可以继续踢的，不管怎么说，都希望我能试
试再做决定。”在邱盛炯的印象里，自己征战
过的中甲联赛尚且有上述这些混乱的情况，
一支中乙新军真的能够很稳定吗？带着这样
的疑惑，他来到了嘉定，“说实话，这里的情
况是出乎我意料的，包括训练场地、球队基
地、俱乐部办公室，还有球场等，许多硬软件

的条件甚至要超过之前我效力的中甲球队，
后来通过了解才知道，这家俱乐部已经坚持
了11年，这对于一家私人老板投资的俱乐部
来说非常不容易。”

说来也巧，在邱盛炯之前，现在博击俱
乐部的总经理王洪亮也曾在深圳遭遇过严
重的欠薪问题，因此当邱盛炯在实地看过博
击的一切之后，他小心翼翼地打听了另一个
问题：“这里工资准时发吗？”答案更令他放
心。“他们告诉我，这11年里，俱乐部上下方方
面面工作人员没有被欠过一分钱，每个月都
是准时到账，要连续11年做到这样很难得，所
以综合各方面来看，这里给我的感觉都相当
好。加上洪亮、小毛也都在这里，球队中又有
不少上海人，整体氛围也融洽，所以我也就
决定来到这里。”邱盛炯说。

从中超到中甲，现在来到中乙，邱盛炯
考虑更多的，还是一份稳定，过去各种大场
面他也算经历了不少，现在早已不是为了
高出一点的工资就不顾一切往外跑的年
纪，更何况家里两个孩子慢慢长大，他也想
有更多时间放在家人身上，“我是上海人，
经历了一年并不顺利的外地生涯后，如果
再来一次反而得不偿失，这种情况下，我肯
定希望能够留在上海。博击作为一支中乙
新军，同时也是申花、上港之外的第三支征
战职业联赛的上海球队，这是一种不同的
模式，真正成为这里的一员后，对于未来的
时光，我感觉还是很值得期待的，因为俱乐
部有着清晰的目标。”

人生能有几回

邱盛炯口中“清晰的目标”，指的是博击俱乐部
的青训战略，按照俱乐部投资人陆建军的设想，在
球队拥有职业联赛的平台后，目前正在成长中的小
球员们未来将得到更多的锻炼机会，而在这一过程
中，像邱盛炯这样的老将加盟，有助于充实目前一
线队的比赛经验。

“国内门将训练方式太落后”

踢球踢到这个份上，邱盛炯的心态早就变得宠
辱不惊了，一如当时他离开申花时的状态，纵有不
舍，但更多是理解。“要接受这样的现实，不可能每
个人都像布冯一样，能够在一支球队踢到40岁，国
内外许多俱乐部的老将，最终也还是要离开球队
的。每个人的命运，和所处的位置都是不同的，应该
说，我整个职业生涯到目前为止还是比较稳定的，
这么多年在申花打过主力、做过替补，这些都是足
球层面正常的情况，唯一的例外就是去年而已。”邱
盛炯说。对于申花，“大牛”奉献了自己的一切，其实
就已经足够。

话到一半，好兄弟王洪亮正好进来了，曾经一
起在申花出道，转眼间都已经到了要各自转型的时
候，有时候，他们加上毛剑卿一起，三个人也会聊起
一些过去的往事，“洪亮那个时候世青赛结束回来
后就直接上一线队踢比赛了，我奥运会回来只有22
岁，你说如果当时有U23政策的话，我们是不是会更
加出色？”“大牛”半开玩笑地问向正在电脑前办公
的王洪亮，后者回道：“那肯定，即便要上三个，我们
也还是足够的，能用的人多啊⋯⋯”
那么现在呢？话题从邱盛炯自己，回到了眼下国

内守门员位置的储备，外界通常都觉得，中国国家队
中，最不需要担心的环节就是门将，可是“大牛”却提
出了一个可能许多人都不见得能答上来的问题，“门
将位置储备丰富一些是因为没有外援，但是从整体
水平上来看，和国外顶级还是差距明显的，包括训练
方法、身体素质等方面。就目前来说，颜骏凌确实非
常职业，所以他现在是国门，但是他之后呢？大雷32
岁了，刘殿座也30岁了，颜骏凌1991年也即将到了而
立之年，世界杯四年一个周期，在他们这批人之后，
还有没有人能够顶上来？答案是“几乎没有”，现在中
超球队主力门将的位置基本都是30多岁⋯⋯”说到
这里，他自己也陷入了一段时间沉思。

那么是什么造成了门将这个位置也开始出现
青黄不接的现象？邱盛炯觉得原因有两点：基本功
的练习，以及训练方法的滞后。“别的位置不说，守
门员位置上，我们当时还有张鹭、关震以及后来曾
诚等，每一个基本功都扎实，可选拔的人也够多，以

前是争着要进入一队踢上比赛，现在则是你稍微好
一点就有机会被选上，因为确实没什么人了。”

“想出国学习现代门将踢法”

效力申花时，“大牛”一直有个习惯，每到周末
欧洲联赛比赛日后，他就会自己在网上搜索当轮联
赛的“十大扑救”，不过和大多人认为的不同，他更
多是源自欣赏。“我也想学，看着德赫亚、诺伊尔、特
尔施特根这些门将的那些集锦，我承认他们真的非
常出色，但是他们的许多扑救技巧和动作，我根本
做不出来，因为我都没学过，也没有人教过我。这些
东西，只有出去看了、学了才知道，而我们更多时候
还停留在原有的训练方法上，这就在很大程度上限
制了自身的进步。”邱盛炯说，自己在申花年轻门
将、曾经留洋西班牙的陈钊身上看到过一些欧洲门
将的影子，但是因为比赛经验和训练经验的关系，
这些技巧并没有被真正运用成熟，“一些封堵的时
机和技巧选择上，还是需要更多的训练才能有更好
的效果。”

说到专业话题时，邱盛炯来了兴致，甚至他会
从座位上蹦起来演示一番德赫亚用脚扑救的动作，
“这些动作，我们确实不会，以前人们常说，你是个
守门员怎么用脚，要用手啊！但是现在呢，德赫亚他
们脚上的功夫大家也都看到了，其实不管你用什么
动作，阻止对手进球就是第一位的。现代足球，射门
的球速越来越快，很多球给不到你足够的时间倒地
去扑，最好的方法就是用脚，哪怕你看着不协调，但
球没进那就是好方法，反之即便你鱼跃扑救再漂
亮，球都入网了还是没用。”

说起这些，邱盛炯不禁想到当年和王洪亮们
一起跟随申花前往海外拉练的例子，“那个时候我
就在观察，欧洲门将的一些出球方式，当时也觉
得大开眼界，门将还能这样踢球？到了现在，对于
一个优秀门将来说，脚上不会踢球是没有办法立
足的，后卫不敢传球给你，甚至你连大脚都开不
好，这些都是我们要直视的问题。”发现问题之后，
邱盛炯期待着自己未来转型后，也能通过自身努
力，真正去改变一些东西，“有机会，我也想出去看
看，学习一下，这些技术层面的东西，没有三个月
或者半年时间，是没有办法吸收的。当然，等到那
个时候，说不定欧洲高水平足球国家，又发明了什
么新动作了。”

说到学习交流，邱盛炯倒也不缺机会，博击俱
乐部聘请的西班牙籍青训守门员总监，来自于著名
的阿斯拜尔学院，未来共事期间“大牛”有望近距离
感受门将位置顶尖技术理念的熏陶。

欧洲门将的技巧没人教过我们

昨天下午1点刚过，邱盛炯一身短打出现在嘉定博击长空俱乐部门口，准备参加2

点半开始的训练。 一天之前，他刚刚完成与这支中乙新军的签约，新赛季将以球员身
份继续征战职业足坛。 这个半年前正在考虑退役的人，之所以选择再出发，原因有两个：新东家
的稳定环境，以及两位“85后”发小的情义。

有些人就是这样，乍看之下似乎不那么耀眼，可回头数数却会发现，原来已经收获过多项
成就。 为申花效力的15个赛季里，他当过主力、征战过奥运、收获了荣誉和认可，

不说有多么辉煌，但绝对称得上丰富充实。 现在，35岁的他要在新平台上贡献自
己的一份余热。

下午2点刚过，邱盛炯准备换上队服参
加训练，昨天的上海气温不低，光是站在场
边就容易汗流浃背，更不用说去场上踢球
了。不过，这些所谓的“苦”，邱盛炯很小就吃
够了，并且对他而言，早就算不了什么。
“很多东西都是练出来的，我们小时候

一起备战全运会就是这样，住在东方绿舟最
靠里的宿舍楼，每天去餐厅吃个饭来回走路
就要45分钟，夏天晚上去吃个饭就是一身
汗，冬天则是怎么穿都觉得冷。”令人欣慰的
是，这些过程，邱盛炯都挺过来了，对足球梦
想的追求之余，他从小也就懂得，要为家庭
出一份力，“我、小毛，洪亮，我们几个家境都
不算特别好的，踢球也是为了改善家庭生活
条件，所以只有靠自己。”那个年代的足球圈
虽然淳朴，却也少不了一些“人情世故”的往
来，“后来我妈妈也很清楚地和我说，家里的
情况不具备‘通关系’的条件，当然她也相信
我是金子总能发光的。”
正因为有过年少时的这些经历，邱盛炯

更加明白得来一切的不易，小到一场比赛
的出场机会，大到自己整个职业生涯。也正
是因为学球时期的刻苦锻炼，才有了日后
站上奥运会舞台时的那份从容，“现在要我
回想起来的话，当时我还真的一点都不紧
张，我只记得我挺兴奋的，兴奋到整个人感
觉都在发烫。你想想，奥运会的舞台，我们
主场作战，我还清楚地记得，沈阳奥体涌进
了近六万名观众看我们踢球。一开始和新
西兰，我感觉我们是可以和对手拼一拼的，
不过后来像比利时、巴西这些球队，确实差
距比较明显。但不管怎么说，这些都是我足

球路上宝贵的财富。”现在回头再看，当时
的比利时和巴西阵中拥有过的球员，孔帕
尼、费莱尼、登贝莱、迭戈、罗纳尔迪尼奥、
帕托、马塞洛等。对中国足球而言，那样的
奥运征战经历，和2002年韩日世界杯一样，
值得铭记。
“我还记得，拜塞克说过这样一句话，他

说，如果你上了球场觉得紧张，那就说明你
平时练得太少。我想想确实是这个道理，真
的比赛踢起来，C罗、梅西会紧张吗？莫雷诺、
胡尔克他们会紧张吗？不会的，相反他们更
多是兴奋，不是吗？我们小时候相反还是很
单纯的，主要原因也是社会诱惑不像现在这
么大，每天公交车坐坐去训练，每个星期一
顿小肥羊就很开心了，不像现在的年轻球
员，一旦签约就是几百万元，确实容易失去
一些动力和热情，这是一个连锁反应。”

如果不是要赶着去训练，这个下午的邱
盛炯，不知会衍生出多少感受，这些是他职
业生涯的所见所闻，也是他如今作为一名老
将对于中国足球现状的感观。当然，话说回
来，他依旧也是其中的一分子，多远大的目
标不去说，至少他希望能够在这个稳定的平
台和环境中，做出自己应有的贡献，“踢球，
我是幸运的，当然我觉得也是不易的。天赋
上来说，我不像毛剑卿那么出挑，但是以我
的身形能够踢到现在，也是通过自身努力才
可以。既然现在俱乐部和投资人欣赏我，愿
意给我延续职业生涯的机会，我肯定希望去
好好珍惜，无论是对自己，还是对未来俱乐
部的一些小球员，拿出负责任的态度去对待
所有一切。”

金元足球容易“消耗”热情
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